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Zusammenfassung

        
Die Reproduzierbarkeit der sonographischen Größenbestimmung von Tumordurchmessern wird anhand von 255 vergleichenden Messungen an 57 intraabdominellen Raumforderungen untersucht. Es zeigte sich, daß die absoluten Differenzen zwischen entsprechenden, von zwei unabhängigen Untersuchern durchgeführten Messungen mit dem Tumordurchmesser annähernd linear zunahmen. Die relativen Meßwertdifferenzen lagen im Mittel bei 10 %, in 5 % der Fälle sogar über 30 %. Es ergaben sich etwas günstigere Werte bei kleineren Tumoren und bei Messungen, die strikt in den Körperachsen durchgeführt wurden. Die Auswirkungen dieser Ergebnisse auf die klinische Praxis, insbesondere auf die onkologische Nachsorge, werden diskutiert.


      
        
Summary

        
The reproducibility of sonographic measurements was checked using 255 measurements on 57 intraabdominal masses. It was shown that differences of measurements carried out independently by two observers increased in a linear manner with tumour diameter. Relative differences in measurement averaged 10 %, but in 5 % of cases they reached 30 %. Somewhat better results were obtained with small tumours and for measurements lying strictly in the axis of the body. The significance of these findings on clinical practise, particularly for tumour follow-up, is discussed.
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